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⚫ 学校内にりんごの木があり移動時間を多く取らずに栽培の体験が出来るということに驚きました。また、品

種が一種のみでなくいくつか種類があり、その違いや販売などを通して学ぶことは多かったのではないかと

思います。 

 

⚫ 発表ありがとうございました。SDGs の目標と繋げて活動を行い、りんごを育て、販売する活動は貴重な体

験だと思うので、これからも探究して学んでいってほしいと思いました。りんごを育てることはしたことが

なかったので、月ごと活動が色々と変わっていることなどがとても興味深く感じました。 

 

⚫ 1 年間を通して、りんごの育て方、育っていく様子を最後まで世話できることは、子どもたちにとって非常

に心に残る体験になると思った。また、自分たちの手で育てたものが実際に消費者の手に渡る過程も実際に

見て、行ったことで、何かを作り、それを人々の手に渡し食べてもらうことの楽しさや、うれしさ、そして

大変さを、学ぶことができたのではないかと感じた。 

 

⚫ りんごの栽培を通して、1 年間で子ども達は多くの事を学ぶことができていたと思います。動物育成の実践

はいくつか学習しましたが、植物を用いて 1 年を通して学ぶ活動では同じ生き物を扱っているが、また違っ

た学習ができることが改めて分かりました。 

 

⚫ リンゴ栽培に関する活動だが、長野の特産品に焦点を当てたものであり、地域とのつながりを実感できるよ

い内容であると思う。リンゴ農家の方の話を実際に聞いたり、調べる活動を通して、後継ぎ問題の解決法に

ついて自分達で考えており、素晴らしいと思った。 

 

⚫ みなさんがこの一年間一生懸命りんごを育ててきたことがとても伝わってきました．このみんなで共に協働

して活動したことはきっと貴重で大切な経験になると思います．また，ただ育てるのではなく，SDGs を取

り入れながら活動を行っていることも素晴らしいなと思いました．地域の産業に親しみを持ちながら，地域

愛を育てていってほしいです． 

 

⚫ 自然豊かな環境で栽培を行うことができて楽しそうだと思いました。1 年を通してりんごの栽培、収穫を行

っている様子を写真と一緒に見ることができ、大変さや楽しさが伝わってきました。りんごチップスが美味

しそうでしたね。長野県の特産であるりんごを守っていく活動を進めていってほしいです。 

 

⚫ 長野県はリンゴが有名で私もよく食べます。ですがどうやって成長して収穫するのかあまり知りませんでし

たが、皆さんの発表を聞いてよくわかりました。育てていると摘果の作業は少し寂しくなりますね。自分た

ちで育てたリンゴはきっと特別な味がしたのだろうなと思います。またセンサーに通して評価してもらえる

とどのくらいいいリンゴなのかが分かって頑張ってよかった！と思えたのではないでしょうか。自分たちで

手をかけて一生懸命作ってみると、その後野菜や果物をスーパーで買うときに生産者さんの気持ちも考えな

がら買うことができそうですね。皆さんが作ったリンゴを食べてみたいなと思うとともに信里のリンゴ栽培

についてとても勉強になった発表でした。ありがとうございました。 

 



⚫ りんご栽培を通して、実りのありがたさを感じたり苦労を体験することができたと思います。また、収穫し

たりんごのなかで規格外のものはりんごチップスにするというとこ露が、ごみを減らすという観点でとても

大切なことだと思いました。また、地元のリンゴ栽培が抱えている問題について調べて、自分たちにできる

ことについて考えることができてよいと思いました。 

 

⚫ 信里小学校の皆さんがりんごを通じてたくさん自然と触れ合っている様子が伝わって，うらやましく感じま

した．自身の体験から気候変動や地域課題をかんがえるきっかけを掴む経験も含めて，素晴らしい実践だと

思いました． 

 

⚫ りんごの生産から販売まで経験することができて素晴らしいと思います。農地や耕作地の荒廃化は深刻的な

問題ですね。農業従事者の減少を減らすためにはやはりあなたたちの活動をいろいろな人に知ってもらう必

要があると思います。見てくれている人は必ずいるので継続していきましょう。 

 

⚫ 地域の人と協力しりんごを栽培したことから、自分たちの地域のリンゴ栽培の問題点や信里のリンゴの良さ

を見出しているのがすごいと感じました。今回見つけた信里のリンゴの良さを生かしながら、リンゴ栽培を

発展させていくために子どもたちが今後どのような活動をしていくのか楽しみです。 

 

⚫ はきはきした声や皆さんが作った資料のおかげで、とてもわかりやすくて聞きやすい発表でした。りんごを

栽培する人が減り、人が手入れしていない荒れたりんご畑が増えると、自然が壊れてしまう問題は、皆さん

が調べたとように様々な原因が関わっていて、決して簡単に解決できるものではありません。しかし、その

解決方法や自分たちにできることを考える経験は将来の信里にきっと役立ちます。りんご作りの経験をもと

によく SDGs について学べたと思います。素敵な発表ありがとうございました。 

 

⚫ SDGs の学びからリンゴ栽培を行っていました。そこから、信里の地域発展を考えていて良いと思いました。

一年間の活動のまとめを行い、そこから自分たちの疑問を考えていることも新たな問題解決への一歩になり

良いと思いました。そして、それぞれでまとめてある資料もとても見やすかったです。また、地元信里のリ

ンゴの良さを分かりやすく伝えており魅力がとても伝わってきて、ぜひ一度食べてみたいと思いました。 

 

⚫ 実際にリンゴ栽培を体験することで、食べられることのありがたさや作ることの大変さがよく分かると思い

ます。私も小学生の時にリンゴ栽培の体験をしましたが、思っていたよりも大変でした。その分、自分たち

も手伝って作ったリンゴは普段よりも美味しいように感じのが懐かしいです。リンゴ栽培から環境に繋げて、

自分たちでもできることを考えているところが、他人事ではなく自分も関わる問題だと捉えているように感

じられて良いと思いました。楽しい発表をありがとうございました。 

 

⚫ 最初に今注目されている SDGs に絡めて何を考えたのかテーマの発表ができていてこの発表でどのような

部分について考えればいいのかわかりやすかったです。実際にリンゴの観察をすることでリンゴを身近に感

じ、だからこそ気が付いたことや知れたことが発表されていて、興味深い発表でした。時期に沿った発表だ

ったので、リンゴの一年がよくわかりました。また、リンゴに今と昔を比較したことで問題てんが明確化し

ていて考えないといけないことが分かりました。 

 

⚫ 信里小学校の卒業生です。私も信里が大好きです。私の実家もりんご栽培をしており信里のりんごが大好き

です。信里の大切なりんごの生産という文化が信里小学校のみんなの手で引き継がれていてとてもうれしく



感じています。りんごの生産や販売などの皆さんの活動が信里の地域の輪を広げていると思います。私は今

勉強のために信里から少し離れたところで暮らしていますが、信里に帰りみんなと一緒にりんごを作りたく

なりました。「信里讃歌」にもあるように地域のみんなが協力をして伝統を引き継いでいることを知り、信

里が自分の故郷であることがとても誇らしくなりました。これからも信里の自然を大切にして友達、そして

地域の方々と一緒に信里でしか経験できないことを経験し、学んでいって欲しいと思います。いつか素敵な

皆さんと一緒に信里の地で遊んだり学んだりしてみたいです。 

 

⚫ まず、小学校のころから自分たちの活動と SDGs に関することをつなげて考えていてすごいなと感じまし

た。自分たちでリンゴを栽培するところからセンサーで見てもらったり販売するところまでする、なかなか

私たちもしないいわゆる「事業」のようなことをしていてすごいなと感じました。もっと自分たちが行った

ことを地域の方たちにぜひ発信してあげてください！ 

 

⚫ 信里のリンゴについてよく発表がまとめられていました。とても良かったです。やはり、信里のりんごを守

るためには信里の地域以外でも「信里のりんご」を売ることはとても良いことだと思います。私がもし、リ

ンゴを売る立場だったら長野県のあらゆる高校や大学・専門学校にりんごを売る場を設けたり、スーパーに

信里のリンゴをアピールする売り場を作ります。これからもリンゴを守る取り組み頑張ってください。 

 

⚫ 私も信里出身なので、信里のリンゴや自然が危ないということを聞き、悲しくなりました。しかし、皆さん

のリンゴに対する思いや考えを聞き、まだまだ未来は明るいなと感じました！リンゴを実際に育てて売り出

したり、リンゴについて SDGs とかかわりながら、幅広く学んだりしたことによって、より信里のリンゴを

守りたいという思いが強くなったのではないかなと思います。この思いを忘れずに、これからも信里のリン

ゴを守るためにどうしたらいいか考え、発信していってほしいと思います！応援しています！ 

 

⚫ りんごを通じて自然についてや地球温暖化について考えられていて、また、自分たちが体験すること作業の

意味や大変さを体感していて貴重な学習をされているなと感じました。温暖化によって悪い影響だけでなく、

適した温度になるという良い影響が出ていることに驚き、少子化問題にもっと対応していく必要をより感じ

ました。 

 

⚫ 日本と海外のリンゴを比較できている点が素晴らしいと思いました。また、食習慣の違いも捉えられており、

非常に質の高い研究だったと感じました。私は群馬県出身でリンゴ栽培はあまり身近では無かったため、こ

の発表でリンゴ栽培のことを知れてよかったと思います。 

 

⚫ まず、取り組みの目的や内容が明確で、非常に見ていてわかりやすい発表で驚きました。そして、現在の問

題点の原因をしっかり分析して、そこから自分たちの経験などを通して的確な解決策を提案できているのも

素晴らしいことだと思いました。りんごの栽培から販売まで行ったというのは誰でもできる経験ではないの

で、今回得た知識などを活かしてこれからも地域の発展のために頑張ってほしいと思います。 

 

⚫ 出てきた葉への疑問、咲いた花への感動、摘果へのためらい、りんごの木の成長と共に様々な思いになる様

子が発表を聞いていて想像されました。また販売、流通センターへの社会見学、気候、地元信里地域の歴史

や農業の問題、日本と海外のりんごの比較、りんごの栽培を中心に本当に様々な観点・角度へ学びが広がっ

ていることがわかりました。とても勉強になりました。発表ありがとうございました。 

 



⚫ リンゴ作りを通して、SDGs の目標と併せて考えている姿が疑問を明確にしている活動がようと思います。 

 

⚫ 最初にとても勉強になりました。僕はリンゴ栽培をして販売するといったことはしてこなかったので、行っ

てみたいなと感じました！ 


